

Le Monde
22/07/1930



Près d'Arlon, un chercheur découvre une pierre à inscription glozélienne

On peut lire dans *L'Avenir du Luxembourg* des 13 et 14 juillet 1930, une note d'archéologie de la plus haute importance, publiée par M. Herman Boulenger, professeur à l'Athénée Royal d'Arlon (Belgique) qui, depuis de nombreuses années, s'est spécialisé dans les recherches préhistoriques :

« Oui, à Arlon même, j'ai eu la chance, plus que rare, de mettre la main sur un petit caillou de rien du tout, à peine plus gros qu'un œuf de pigeon et couvert de signes étranges, indiscutablement apparentés aux signes glozéliens ! »

C'est un nodule de limonite ferrugineuse. Ce minéral raie le verre et l'acier. Poids, 23 grammes. Forme sphéroïdale fortement aplatie. Ces limonites siliceuses ou quartzueuses sont communes dans le pays, mais la forme nodulaire ne se rencontre qu'exceptionnellement. Je n'en ai pas vu d'autres jusqu'à présent.

La face principale rappelle étonnamment certains ornements de fusaioles d'Hisarlick, assez semblables eux-mêmes aux signes en ligne brisée, en zig-zag, figurant sur de nombreux objets de Glozel, publiés par le docteur Morlet dans son ouvrage capital.

D'autres signes se rapprochent peut-être de certains caractères de l'alphabet runique.

Quant au signe central, est-ce une sorte de swastika ou une combinaison de signes ? Je n'en ai vu nulle part d'analogue à l'heure actuelle, mais je le rapprocherai cependant d'un signe situé tout en bas de la première brique à signes alphabétiformes trouvée à Glozel.

J'ai montré le petit caillou à des géologues qui l'ont déterminé exactement, quant à sa nature minérale, comme je l'avais fait moi-même précédemment. L'un d'eux n'hésita pas à me déclarer spontanément que les gravures portaient la marque évidente de leur ancienneté.

Cela paraît certain. Le sphéroïde possède une patine géologique nécessairement différente (c'est une vérité de La Palice), de la patine archéologique des traits de la gravure dont les fonds ont été d'ailleurs amplement protégés par leurs berges ou talus.

.....

Un autre nodule de limonite tendre ferro-argileuse, trouvé en 1917 dans le lac de Neufchâtel par le colonel Kingsbergen, présente des analogies avec celui que je publie aujourd'hui. Il pèse 18 grammes, a la forme et les dimensions d'un noyau de pêche et porte deux signes gravés profondément, une sorte de V suivi d'un I, d'une netteté, d'une fraîcheur étonnantes, sans traces d'usure, malgré son antiquité considérable et son séjour prolongé dans l'eau. Il fut trouvé en même temps que de superbes haches polies en jadéite vraisemblablement et quelques poteries de l'époque des palafittes.

J'en donnerai des photographies ainsi que celles de toutes les pièces préhistoriques importantes trouvées dans le voisinage d'Arlon, dans une monographie en préparation. — Herman Boulenger.